
新聞撮要
本港邊境禁區多年來屬未開發

或低密度發展的鄉郊地帶，其中
沙頭角更毗連擬議的紅花嶺郊野
公園，接連大埔的八仙嶺。隨㠥
邊境禁區開放，綠色力量今年3月
至5月的調查發現，沙頭角最少有
63種蝴蝶，包括「寬鍔弄蝶」、
「蚜灰蝶」、「生灰蝶」、「菜粉蝶」
等共4種罕見蝴蝶，以及一種非常
罕見的蝴蝶「旖弄蝶」。
■節自《沙頭角蝴蝶天堂 環團

倡擴大保育》，《香港文匯報》，

2012-05-23

持份者觀點
綠色力量高級環境事務經理單家驊：本港是「蝴蝶天堂」，至今共錄得250

多種蝴蝶，是全中國的10%，當中沙頭角的蝴蝶品種佔全港25%⋯⋯根據沙
頭角的規劃安排，逾39公頃土地被納入「鄉村式發展用地」，而「保育地帶」
只有2.76公頃，保育範圍不足⋯⋯政府應把與沙頭角接壤紅花嶺的林地列作
保育地帶，或闢立具特殊科學價值地點，作為日後沙頭角村落與研究中的紅
花嶺郊野公園的緩衝區，保育當地的蝴蝶。

多層次思考
1. 根據上文，舉例解釋沙頭角具有甚麼生態價值。

2. 討論現時的政府規劃安排如何局限沙頭角的保育發展。

3. 假設你是環境局局長，你會如何制定沙頭角的環保政策？

■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
美國最新數據顯示，截至2011年7

月，白人新生兒佔全年新生兒的
49.6%，首度未過半；包括拉丁裔、
亞裔、黑人和混血在內的新生兒則佔
50.4%，是史上首次非白人新生兒成
為「多數派」⋯⋯目前美國總人口
中，白人佔43.4%，但當局估計到2042
年，白人就會失去多數族裔地位⋯⋯
1965年，美國廢除移民國別限制後的
新移民浪潮，改變了傳統移民主要來
自歐洲的格局，1970年後移民主要來
自拉美和亞洲，使美國人口族裔更加
多元化。

■節自《美新生兒 「變色」加

劇》，《香港文匯報》，2012-05-19

持份者觀點
南加州大學教授梅爾斯：對美國而言，少數族裔新生兒數量超過白人是好

事。歐洲社會的移民水平低，過少年輕人難以支撐龐大的老化人口，加劇經
濟問題。如果美國單靠白人新生兒，只會是死路一條。

多層次思考
1. 根據上文，描述美國白人新生兒失去「多數派」地位的現象，以及解釋其

成因。

2. 參考上文，對於美國而言，少數族裔新生兒數量超過白人是好事還是壞

事？為甚麼？

3. 你在多大程度上認同「全球化是加劇美國白人新生兒比例下降的近因」這

個說法？解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
流感高峰及「雙非」孕婦「衝閘」

夾擊下，香港公立醫院急症室「告
急」，「離職潮」一觸即發。調查發現，急症室過去3年的求診人次躍
升14萬，工作量「爆煲」，觸發醫護「大逃亡」，70%受訪醫護萌生去
意，當中5%更說未來1年「一定會走」。服務質素已受損，有病人排隊
3小時，醫生草草診治約3分鐘；更有醫院因孕婦「衝閘」產雙胞胎，
令急症室服務癱瘓1小時。
■節自《流感「雙非」逼爆急症　七成醫護萌去意》，《香港文匯

報》，2012-05-21

持份者觀點
1.北區醫院急症室主管柯世強：年初的流感高峰期一直未有紓緩，
現時的求診人次較正常增加15%至20%。另外，去年新聘的急症

室醫生，約一半已離職，主要因為人手嚴重不足，令工作量和壓
力加重。

2.一名北區醫院資深護士：診症時間縮短可能會遺漏病徵，亦會減
少檢查，有些較難判斷的情況會因趕時間而放棄檢查，如驗血和
腦掃描，影響診斷的準確性。

3.醫管局聯網服務總監張偉麟：局方已從多個途徑增加人手，將於
下月處理第二批海外醫生的應徵申請，以及調配人手到急症室。

多層次思考
1. 根據上文，分析公立醫院爆發醫護人員離職潮的原因。

2. 參考上文並就你所知，討論大量醫護人員離職對病人的影響，並舉

例說明。

3. 有人說：「公立醫院應與私家醫生合作，分流非緊急病人。」你在

多大程度上同意這個說法？ ■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
非牟利團體社商賢匯委託港大民意研究計劃，於去

年11月至今年1月，以電話訪問1,002名本港在職人士，
發現58%受訪者表示接納同性戀或雙性戀人士。結果
又顯示，接近80%受訪者認為「同志」在社會及工作
上，面對歧視或負面對待。而表示認識「同志」的受
訪者中，70%指不會與對方公開談及其性取向或性別
認同，反映「同志」議題仍非公開討論的話題。
港大民意研究計劃又透過互聯網訪問626名在職或正

在求職的同性戀者。44%受訪者表示，沒有向父母公開
其「同志」身份，主要認為家人不會理解、接受，甚至
會感到羞愧，不過84%受訪者會向朋友公開其身份。
■節自《58%港人包容同性戀 「同志」仍怕標籤歧

視》，《香港文匯報》，2012-05-18

持份者觀點
1.港大民意研究計劃主任鍾庭耀：港人對「同志」的

接納程度較前為高，但仍不太了解他們日常生活所
面對的困難。

2.社商賢匯高級項目經理易琪：調查亦發現，沒有一
個融和的工作間令「同志」身心俱造成影響，包括
難以與人真誠交往，更因經常要扮演另一個身份而
感到精疲力竭⋯⋯港府及企業應採取措施，確保
「同志」僱員獲公平對待。

多層次思考
1. 根據上文，舉例指出香港同性戀者在工作上所遇到的

3項困難。

2. 「『同志』沒有向父母公開其身份，主要認為家人不

會理解、接受，甚至會感到羞愧」反映甚麼傳統觀

念？試加以討論。

3. 你認為港府和港企對同性戀僱員的保障措施足夠嗎？

為甚麼？

■香港文匯報記者　吳欣欣

通識把脈

 

   

新聞撮要
為紓解「N無」人士居住環境惡

劣，甚至要露宿街頭的問題，關
愛基金督導委員會23日通過，向
居住環境惡劣的「N無」人士提供
一次性津貼，1人住戶可獲3,000
元，2人住戶獲6,000元，3人或以
上住戶則劃一獲發8,000元，預計
有1.3萬戶、合共3萬人受惠，涉款
約9,100萬元，將於今年10月開始
接受申請。
申請人必須為非綜援申領人，

且要通過入息審查，準則將參考

公屋申請人入息及資產限額水
平；申請人不可在港擁有任何物
業，租金亦不能超過指定上限。
■節自《九千萬房津 關愛3萬N

無》，《香港文匯報》，2012-05-24

持份者觀點
政務司司長、關愛基金督導委

員會主席林瑞麟：不少基層人士
既無申領綜援、又並非公屋租
戶，往往居於床位及板間房等惡
劣居所，甚至露宿街頭⋯⋯政府
希望透過經常接觸居住環境惡劣

人士的非政府組織，邀請及鼓勵
「N無」人士申請津貼⋯⋯基金有
良好的查核機制，不會被濫用。

多層次思考
1. 根據上文，解釋「N無」人士的

定義。

2. 在保障基金不會被濫用和鼓勵

「N無」人士申請津貼兩者之

間，政府應如何制定查核機制？

3. 有人建議關愛基金應把是次津貼

變為㞫常性發放款項。你對此有

何看法？

■香港文匯報記者 吳欣欣

今日香港：關愛「N無」

編按：上期專欄提到，筆者從首屆通識教育科文憑

試中獲得4點反思，並已就第一點反思作出探討，今

期會繼續討論其餘3點反思。

其次，考題的內容大多是跨單元。對於這份試
卷，不少資深通識科主任及教師表示，內容涵蓋六
大單元，體現通識科的評核原意。考評局評核發展
部高級經理盧家耀曾多次指出，通識科以「議題為
本」、「能力為本」及「探究為本」。因此，同學在
學習或留意時事新聞時，不可將通識科分割成不同
的單元，每個單元包含哪些議題；相反，同學應針
對議題發展的本質，思考所涉及的單元，並找出主
要的爭議點。另一方面，試卷在很大程度上涵蓋不

同的題型及技能，資料也多元化。因此，同學更需
要掌握不同的題型技能，平日多作分析，必能有所
提升；對於跨單元的考題設計，要將所學「融會貫
通」，「重應用，輕背誦」，最終面對任何議題皆能
「通盤掌握」。

出卷關鍵期 多留意新聞
此外，㞫常議題也很重要。6題當中，基本上有5題

都是㞫常議題，而不是熱門的時事議題（機場第三條
跑道除外），故同學在溫習時，除留意新聞報道外，
對於日常生活中與通識科有關的議題，也應多加留意
及分析，藉以累積社會脈絡知識。另外，資深通識科
老師黃家樑在分享會上提及，文憑試的出卷時期其實
是前一年的年初至年中，而第三條機場跑道便是在
2011年6月展開諮詢。由此推算，對於下年應考文憑試

的高二生，2012年初至年中是關鍵時刻，同學應開始
留意新聞時事。

平衡各單元 學習不可少
最後，無論文憑試練習卷或首屆文憑試卷，「今日

香港」都是出現最多的單元─共有3題。筆者認為，
這是因為「今日香港」容易被用作議題的討論情境
（Context），如討論可持續發展的概念也需要借助香港
的情境，首屆文憑試的卷二有關第三條跑道正是其中
之一，提問字眼如1a「在香港，發展基本運輸設施時」
或1b「在規劃基本運輸設施項目中，香港⋯⋯」已明
確限定情境及範圍。
不過，畢竟今次只是第一屆文憑試，未必能提供足

夠的數據支持上述說法，同學應平衡地學習各大單元
（但可偏重某些單元）才是上策，不要以為較難掌握

的「現代中國」在下屆文憑試都會佔較小比重。

教局停津貼 學校裁人手
筆者認為，同學要考好通識，必須每日勤奮學習，

包括專心上課、自製筆記、努力完成功課、參考教師
派發的「上品」答案、多與同學討論等；同時，每天
留意新聞時事，閱讀報章的通識版，這樣才能增強社
會脈絡知識及議題的基礎知識。
最後，筆者想藉此機會，促請當局能繼續發放原定

在今年9月停止發放的32萬元「通識教育科課程支援
津貼」。通識科仍在起步階段，教材需要與時並進，
但在沒有教科書、缺乏歷屆公開考試題目的情況下，
教師在設計課程、批改試卷和進行校本評核的工作負
擔加重；撤津貼後，學校一定會裁減人手，嚴重影響
科目的教授質素。

新聞撮要
中國社會科學院財經戰略研究院發布的

《中國城市競爭力報告》顯示，在兩岸四

地294個城市中，2011年前十名的城市分

別被珠三角、環渤海、長三角、中部和台

灣五大區域分享。
近十年來，台北排名一直位居前列，但

有所起伏，在2006年最低退至第八。2011
年，台灣逐步走出金融危機的陰影，宏觀
經濟總體好轉，人均GDP首次突破2萬美
元，台北重新回到第二位。同時，兩岸經
濟合作框架協議(ECFA)生效後，台灣的外

貿總額增幅明顯；受大陸經
濟高速發展的影響，台灣有
效擴大內需，與兩岸相關的
產業表現優異。2011年，台
北的產業轉型繼續領先，城
市生活質量和市民滿意度進
一步提高，台北的城市競爭
力更具優勢。

從總體格局而言，東部城市整體強，西
部城市個別強。東南地區城市整體競爭力
排名較高，多集中在前一百強。特別是前
五十名中，東南地區仍保持絕對領先優
勢，佔據前五十名的「半壁江山」，環渤
海次之，中部地區第三位。
■節自《台北重奪亞軍 上海跌出三

甲》，《香港文匯報》，2012-05-22

持份者觀點
社科院財經戰略研究院城市與房地產經

濟研究室主任倪鵬飛：城市競爭力和城市
發展階段息息相關，東南沿海城市不僅正

在經歷經濟轉型和結構調整的陣痛，同時
東部地區某些城市房價過高，社會矛盾凸
顯等因素也直接影響其城市綜合競爭力的
提升，這是東部城市停滯不前的主因所
在。中部地區城市發展處於上升階段，總
量和規模不斷擴大，在前五十名城市中所
佔比重也不斷升高。

多層次思考
1. 根據上文，舉例解釋台北競爭力上升的

原因。

2. 「東部城市整體強，西部城市個別強」

是否西部大開發的結果？為甚麼？

3. 你在何等程度上認同

「東部地區某些城市房

價過高、社會矛盾凸

顯等因素直接影響其

城市綜合競爭力的提

升」這個說法？為甚

麼？

■香港文匯報記者 吳欣欣

逢星期一見報

■2011年《中國城市競爭力報告》，台灣重新回到第二

位。 資料圖片
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■調查指，八成受訪者認為

「同志」在社會及工作上面對

歧視。 資料圖片

公共衛生：醫護「逃亡」

個人成長與人際關係：接納「同志」

■林觀勇 樂善堂楊葛小琳中學通識科老師
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全球化：美嬰「變色」

■數據顯示美國白人新生兒佔全年

新生兒的49.6%，首度未過半。

資料圖片

■本港是「蝴蝶天堂」，至今共錄得250

多種蝴蝶。 資料圖片

能源科技與環境：
隱世蝶園

現代中國：寶島勢強

■林瑞麟表示，關愛基金的工作

是支持弱勢社群、補漏拾遺。

資料圖片
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剖析

融匯所學 掌握議題

■本港公立醫院急症室「告急」，「離職潮」一觸即發。 資料圖片


